

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia



Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales. Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medives, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letra de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row. Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

### En el Círculo Católico

Brillantisima bajo todo punto de vista resultó la velada que anoche se celebró en los salones de este Círculo, organizada por la Junta de damas de la Cruz Roja y Círculo Academia Católica de cuestiones sociales.

Un distinguido y numeroso público llenaba por completo dichos salones, y a la hora señalada y bajo la presidencia del virtuoso arcepreste don Juan Manuel Pérez, dió comienzo un solemnisimo acto en conmemoración del diez y seis centenario de la Paz que a la Iglesia concedió Constantino el Grande.

El discurso pronunciado por el elocuente orador sagrado D. Eliseo Mateo Fernández, coadjutor de la Parroquia de San Antonio Abad, sobre la invención de la Santa Cruz, fué brillantísimo, y con él puso nuevamente de manifiesto dicho sacerdote, las excelentes condiciones de oratoria que posee.

Todos los números que constituían el programa fueron admirablemente interpretados distinguiéndose en primer lugar el Himno a la Santa Cruz, cuya letra es original de D. Enrique Richard y que acompañó al piano y violín por los profesores D. Antonio Moreno y D. Ricardo Manzano; fué cantado magistralmente por un grupo de jóvenes tradicionalistas, mereciendo los honores de la repeticion.

El auditorio obsequió con nutridos aplausos a que el Sr. Richard se presentase, tributándosele una graciosa ovación.

El número que en el piano ejecutó la señorita Carmen Labra fué también aplaudidísimo, como igualmente la Polonesa de Chopin que interpretó la distinguida profesora de piano Doña Rita Irujo.

La bella señorita Adela Lázaro cantó admirablemente el número «Bendita sea tu pureza», recibiendo grandes aplausos.

De estos también participó el joven tenor Federico Morales, por la maestría con que cantó las Sicilianas de «Cavalleria Rusticana» y la Romanza de la ópera «Tosca».

Las poesías leídas por las lindas señoritas Elvira Richard y Rosa Escudero, fueron premiadas con el aplauso general, así como las que recitaron los señores Jacinto Moncada y Adolfo Alba.

También fué acogido con grandes aplausos el Himno a la Cruz cantado por varios obreros, cuya letra es original del Rvd. Padre Carpi y música del maestro Ugarte.

El resumen de tan hermoso acto lo hizo el distinguido letrado y secretario de este Juzgado Municipal D. Cristóbal Campoy, pronunciando un elocuente discurso que fué interrumpido repetidas veces por los grandes aplausos que estallaban ante los bellísimos períodos de dicha oración.

El Sr. Campoy fué felicidísimo. Entre la distinguida concurrencia que asistió a dicha velada figuraba la Excmo. Señora D.ª Rafaela Cano, viuda del general Pastor, acompañada de las demás señoras que componen la Junta de damas de la Cruz Roja, el vicepresidente de dicha benéfica asociación, general Duclou y lo más selecto de nuestras bellas señoritas y respetables damas.

A los plácemes que anoche recibieron los organizadores de este brillante acto unan los nuestros.

### Anarquistas detenidos

Madrid 5-9 m. Se han detenido a muchos anarquistas y se han practicado número

de registros, encontrándose importantes documentos que demuestran la existencia de un complot contra el rey y de España.

Los anarquistas franceses mantienen relaciones con españoles peligrosos.

En los registros practicados no se han encontrado armas.

### La Orquesta Sinfónica

El programa que esta noche a las nueve ejecutará la notable orquesta sinfónica en el Teatro Circo es el siguiente:

#### PRIMERA PARTE

- 1.º Los Maestros Cantores, preludio de Wagner.
- 2.º (a) Andante de la casation en Sol, Mozart.
- (b) Coral variado de la Cantata número 140 J. S. Bach.
- 3.º Rapsodia húngara en F4, Liszt.

#### SEGUNDA PARTE

Segunda sinfonia en Re, Beethoven.

Adagio, Allegro molto, Larghetto, Scherzo

Final, Allegro vivo

#### TERCERA PARTE

- 1.º Leonora, overtura número tres, Beethoven.
- 2.º Los cantos del Viernes Santo, Wagner.
- 3.º El sueño de una noche de verano, Scherzo, Mendelssohn.
- 4.º Cabalgata de las Walkirias, Wagner.

### De Sociedad

Por el ministerio de Estado le ha sido concedido el «Regium exequatur» a nues ro querido amigo y contertullo D. Manuel Carmona, vicesonul de Grecia en esta ciudad. Nuestra enhorabuena.

Ha sido nombrado Delegado de la junta directiva del Colegio notarial de Albacete en el distrito de Cartagena, nuestro culto amigo y distinguido contertullo D. Juan Gironés Gisbert.

Nuestra enhorabuena.

Ayer tarde a las seis y en la Iglesia parroquial del Carmen recibió las aguas del bautismo el precioso niño José María Aznar y Salmerón, a quien se le impuso el nombre que ya queda indicado.

Apadrinado el recién nacido la señora Doña Carmen Salmerón de Carrión y el Excmo. Señor Don Justo Aznar y Butigieg, suministrándole las aguas del Jordán el ilustrado sacerdote Don Joaquín Catá.

Después de la ceremonia religiosa y en la casa de los padres del recién nacido, fueron invitados los asistentes al acto con un espléndido lunch, en el que abundaron los emparedados, pastas, dulces, licores, champagne y exquisitos habanos.

Nuevamente felicitamos a los padres de recién nacido deseándoles a todos muchas felicidades.

### Chafalditas

El partido socialista hoy está fuera de sí, porque el mico reformista entona el kikiriki.

El Pontífice asturiano volará la nueva Escuadra (con él), después del verano... Esajo el pecho me taladra, mi queridísimo hermano. Y se deshará la Unión,

de burgueses y de obreros.

¡Pobrecita Conjunción!

¡Que dioses tan carniceros!

—

Los campos están baldíos,

perece la agricultura,

se salen todos los rios

de Madre (suple Natura).

Y el señor de Villanueva

pasea por Alicante,

y mientras chupa la breva,

se sonrie el muy... Ablante.

¡Ayl que distinto de Eduardo,

el señor de los Canales,

ex-director de «El Petardo»

protectoramente y buido

de las fuerzas naturales.

Madrid, Aranjuez, el Pardo.

¡Ayl que sitios tan reales.

—

Nuestro único diputado

se ha encargado,

según cree, una casaca,

de Ministro ¡Qué delicia!

En Fenicia

y el cantón d: Caravaca.

Cuenta el saestre,

un pilastre,

que el desastre

está próximo. ¡Que horror!

Y que allá para el estío

¡me dá faja!

será Pepe mñidor.

Si Melquid-s sube pronto

¡cuantos tontos

con él veremos subir!

¡Será verdad tanta dicha!

¡Cuanta faja!

Nos vamos a divertir.

X. Y. Z.

### Huelga solucionada

Madrid 5-9 m. Dícen de Barcelona que se ha encontrado la fórmula de solucionar la huelga de fundidores.

Estos se confirman con la jornada de nueve horas en vez de ocho que pedían antes de trabajar.

Los patronos se han unido para tratar de la fórmula de arreglo.

### EL NUEVO ACORAZADO

#### «ALFONSO XIII»

El telégrafo ha tenido al tanto a nuestros lectores de los preparativos que se hacen en El Ferrol para solemnizar la botadura del nuevo acorazado y la inauguración del dique de la Reina Victoria Eugenia, de 20.000 toneladas, construidos por la Sociedad Española de Construcción Naval.

Esta poderosa entidad, el Ayuntamiento, las Corporaciones y el industrial pueblo de El Ferrol, organizan fiestas y atractivos para obsequiar a la infanta Isabel, madrina del buque; a las autoridades y a los numerosos y distinguidos invitados que asistirán al acto de la botadura, señalada para el miércoles 7 de los corrientes.

Las fiestas comenzaron el día 4 y terminarán el 8. El día 7, a las tres de la tarde, será lanzado al mar el acorazado «Alfonso XIII», y el día 8 será inaugurado el nuevo dique.

En la época de Carlos III era el Arsenal de El Ferrol uno de los mejores de Europa, atravesando después un largo período de decadencia, que se prolongó hasta hacerse cargo del establecimiento marítimo en 1909 la Sociedad Española de Construcción Naval.

La transformación operada desde entonces ha sido realmente maravillosa y hace honor a los medios y a ciertos de la prestigiosa entidad, que puede envanecerse de la fecunda labor realizada. Todos los

modernos adelantos, cuantos perfeccionamientos puedan desearse, avallan hoy el del Astillero de El Ferrol, cuya admirable situación geográfica merecía este desarrollo, que le coloca en condiciones de competir con los establecimientos similares más celebrados.

La Sociedad ha realizado importantísimas reformas, construyendo nuevos y espléndidos talleres, reformando notablemente los antiguos y dotándolos de toda clase de elementos, sin reparar en ninguna clase de sacrificios.

El nuevo dique Reina Victoria Eugenia, que se inaugurará al día siguiente de la botadura del «Alfonso XIII», ha sido construido en dos años por los Sres. Sir John Jackson Ltd. Para ello han acumulado sin número de elementos auxiliares, grúas de vapor y eléctricas, bombas de achique, locomotoras y vagonetas para el transporte de materiales, transbordadores aéreos, hormigoneras, trituradoras, vías tabernas para la línea de pilotes, talleres, etc., etc. La excavación verificada fué de unos 140.000 metros cúbicos, que salvo los primeros metros de la superficie, fueron excavados en roca pizarrosa. Los muros están hechos de hormigón hidráulico y todos los bordillos y escalonados son de sillería, como también las escaleras de servicio de los muros laterales.

En la construcción del zapeado y muros empleáronse 48.000 metros cúbicos de hormigón y más de 3.000 de sillería. El revestimiento granítico ascendió a la cifra de 7.000 metros cuadrados. En estas obras estuvieron empleados durante dos años unos mil obreros.

La eslora es de 184 metros, la manga en la entrada de 31, y el calado sobre el zapeado del antedique es de 11,30.

El dique es capaz para buques de 20.000 toneladas. Para el achique tiene dos bombas principales centrífugas, accionadas por motores de vapor que desarrollan una fuerza de 235 caballos, para hacer trabajar las centrífugas a 370, revoluciones por minuto, permitiendo hacer el achique en cinco horas cuando se encuentre lleno el dique, cuya cuba es de 62.500 metros cúbicos.

Como es sabido, el contrato del Estado con la Sociedad Española de Construcción Naval comprende, por lo que a El Ferrol se refiere, la construcción de los tres grandes acorazados «España», botado el 5 de Febrero del año último; «Alfonso XIII» y «Jaime I».

Desde que la sociedad se hizo cargo de los talleres de El Ferrol, la actividad de los trabajos y la producción en sus talleres ha ido en aumento constante. El momento de lanzar al agua el acorazado «Alfonso XIII» marcará el punto culminante de la actividad, y a partir de él, la intensidad de las obras irá decreciendo, si la grada que de la libre no es ocupada en breve por otros trabajos. Actualmente hay empleados en El Ferrol 3.114 obreros, entre ellos 500 aprendices jóvenes, que, de continuar las obras, constituirán muy pronto inmejorable maestranza de obreros especializados en la construcción naval, realizándose con esto una de las más interesantes miras del plan de escuadra respecto a la educación técnica del personal obrero. Las características principales del «Alfonso XIII» son iguales a las de los otros dos acorazados; desplazada, como es sabido, 15.700 toneladas; su velocidad es de 19 millas y media, y tendrán una dotación de 710 hombres.

Las obras de habilitación contratadas por el Estado con la sociedad Española de Construcción Naval están ya terminadas, salvo pequeños trabajos del dragado y alguna obra auxiliar poco importante.

La sociedad, en general, ha dado mayor amplitud a todas las obras de habilitación de la que le exigían sus obligaciones. Ha sido conveniente hacerlo así, pensando en el futuro desarrollo del tonelaje que ha de ocurrir en otros programas de construcción y en la más rápida y perfecta ejecución de los trabajos del actual contrato. Gracias a esto, el Arsenal de El Ferrol será una gran base naval, que contará con inmejorables medios de construcción y reparación de buques. Hay que reconocer—rindiendo tributo a la justicia—que estas ventajas han sido conseguidas a costa de grandes desembolsos de la Sociedad Española de Construcción Naval, y que la nación cuenta desde ahora con un Arsenal preparado para poder construir buques de los mayores desplazamientos posibles, habiendo invertido en su habilitación la moderada suma que consignó la ley de organizaciones marítimas y armamentos vavales.

Forman el Consejo de administración de la Sociedad las siguientes distinguidas personalidades:

Presidente, Excmo. Sr. D. Tomás de Zubiría Ibarra, conde de Zubiria.

Vicepresidentes: Don Manuel Arnáiz y don Alberto Vickers.

Consejeros: Don José María de Chavarri, D. Charles E. Ellis, Don J. Falkner, Excmo. Sr. D. Javier Gil Becerri, D. Fernando María de Ibarra, D. Ignacio de Noriega, don Enrique de Sarrástegui y Barrié, barón de Sarrástegui; Excelentísimo Sr. D. Estanislao de Urquijo y D. Basilio Zaharoff.

Secretario, D. J. Argoloti y Mesa.

### Los Exploradores

#### Cartageneros

La hermosa excursión celebrada ayer a la «Peña del Aguila» ha dejado un imborrable recuerdo en los que tuvimos la suerte de asistir a ella.

Fué la fiesta de ayer, como todas las que celebran los simpáticos «Exploradores Cartageneros», fiesta de paz, de alegría, de fraternidad, en esta patriótica empresa, todos son éxitos, y el de ayer ha sido el mayor de todos.

Reunir cerca de ciento noventa pequeños; llevarlos en el tren; hacerles subir a la «Peña del Aguila»; tenerlos todo el día entre aquellos hermosos pinares; entre tenerlos, educarlos é instruirlos y volverlos a sus casas sin que el más ligero percance, la más pequeña contrariedad, haya turbado la alegría de esos pequeños, ni empañado la meritoria obra que llevan a cabo sus instructores y directores, dice por sí solo bastante para juzgar del cariño con que unos cuantos han tomado a su cargo el desenvolvimiento de esta cultísima Sociedad y hace esperar que a su prosperidad y engrandecimiento contribuyan todos, cada cual en la medida de sus fuerzas.

Mucho y bueno se ha dicho respecto de la importancia que, para el presente y el porvenir de España, tiene la creación de grupos de Exploradores; EL ECO DE CARTAGENA que desde que el ilustrado Capitán D. Antonio Trucharte lanzó la idea de la organización en esta

de los «Exploradores Cartageneros», ha prestado a este vitalísimo asunto la atención que merece, seguirá trabajando por los exploradores y hoy se complace en felicitar efusivamente a cuantos han contribuido y contribuyen a la organización y sostenimiento de esa patriótica empresa.

A las 9'15 salieron los expedicionarios en el tren especial que había de conducirlos al Estrecho y los ciento noventa pequeños y las personas mayores encargadas de ellos, se vieron atentamente atendidos por el jefe del Movimiento de los tranvías de La Unión, D. Francisco Martínez, que dió cuantas facilidades eran compatibles con su cargo y dió lugar con su exquisita amabilidad a que el Comité Directivo de los Exploradores le testimoniase públicamente su gratitud.

Acomodados los Exploradores en el tren, entonaron su hermoso himno y entre risas y alegrías se pasó el tiempo y llegaron al Estrecho. Todo el vecindario salió a recibirlos cortésmente, lamentando que el no haber tenido noticias previas de la expedición, les privase de haber convocado a la banda de música y haber acordado algún giro obsequio.

El trayecto desde el Estrecho hasta la mina Consuelo se recorrió sin que ni un solo momento decaer los intrépidos Exploradores señales de cansancio, ni echaen de menos la necesidad de utilizar sombrillas para esta clase de expediciones; el cansancio es cosa de viejos y eso de la sombrillita un capricho de alguno menos joven.

Al llegar a la mina Consuelo, y con las formalidades de rúbrica, se formó el campamento, se izó la bandera y fué cantado el himno.

Después cada grupo tomó sus posiciones y los instructores se encargaron de que se cumplimentase el orden del día.

Don Camilo de Aguirre y don Federico Rodríguez Belza, que habían invitado cariñosamente a los Exploradores a un arroz en aquella hermosa pinada, no dejaron, ni un solo instante, de atender a todos los invitados y de hacerles muy grata su estancia en aquella finca.

A las doce y media se les sirvió a los jóvenes Exploradores una suculenta paella, pastetes de ternera, que llevan su nombre, salsichón, naranjas y pan; y una vez que fueron servidos los pequeños, los anfitriones se dedicaron a obsequiar espléndidamente a los que con el carácter de instructores, directores y verdaderos amantes de esta simpática obra, habían acompañado a los expedicionarios.

En la mesa de los mayores se sentaron, además de don Camilo de Aguirre y de don Federico Rodríguez Belza, los señores don Isidoro Minguez, don Antonio Trucharte, don José María de Arancibia, don Antonio Martínez Muñoz, don Emilio Pelaez, don Félix Martí Alpera, don Ramón Navia Osorio, don Vicente Chirait, don Eduardo Espín, don Manuel Dorda, don Julio Ortega, don Francisco López, don Juan Dorda, don José Tapia, don Pedro Soler, don Luis de Aguirre, don Juan Cervantes y don José Casati, que en el día de hoy se encuentran de paso en esta hermosa pinada.

A esos Señores y a los que permanecieron al lado de los pequeños, D. Juan Letang, D. Angel Birba, D. Francisco Aparicio, don Cayetano Ribera, D. José Vidal, D. Juan Cervantes, D. Manuel P. Uria, D. Francisco J. Bayo, don Francisco Brandín y D. José Per